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Алег Рудакоў нарадзіўся ў полацкай
вёсцы Бяздзевічы ў 1968 годзе. Скон-
чыўшы школу ў Беларусі, паступіў у ваен-
нае вучылішча ў Цюмені, якое скончыў у
1989 годзе. Праслужыў у войску афіцэ-
рам 5 гадоў, па стану здароўя звольніў-
ся з войска. Скончыў эканамічны фа-
культэт Іркуцкага дзяржаўнага тэхнічна-
га ўніверсітэта і гістфак Іркуцкага дзяр-
жаўнага ўніверсітэта.
У 1996-м стварыў і 17 гадоў узначаль-

ваў Іркуцкае таварыства беларускай
культуры імя Яна Чэрскага. Гэтае тава-
рыства найбуйнейшае сярод сарака
нацыянальна-культурных утварэнняў у
рэгіёне і адно з найлепшых у Расіі сярод
беларускіх. Сёлета вырашыў сысці з па-
сады старшыні, бо ўбачыў, што падрых-
таваная моладзь, якая можа праявіць
сваю актыўнасць. Працуе памочнікам
дэпутата заканадаўчага сходу Іркуцкай
вобласці.

25 ліпеня Алег Рудакоў адказаў на
пытанні слухачоў Радыё Свабода. Ся-
род іншых, было зададзена пытанне з
Клімавічаў.

* Сяржук АРЖАНЦАЎ, Клімавічы:
Цікава даведацца, як ставяцца асабі-

ста да Вас і да дзейнасці Таварыства
расійская грамадскасць у Іркуцку. Ці
ёсць разуменне, што ў беларусаў такса-
ма — і нацыянальныя інтарэсы, і куль-
тура, і свая (адрозная ад Расіі) гісторыя.
На мой погляд , палітыка Лукашэнкі
ўзмацніла ў Расіі комплекс "старэйшага
брата" ў адносінах да Беларусі.

* Алег РУДАКОЎ, Іркуцк:
Я думаю, што тут комплекс "старэйша-

га брата" існаваў раней, але на сённяшні
дзень наша 17-гадовая дзейнасць зня-
ла шмат стэрэатыпаў. Сапраўды, раней
беларусаў як народ нават ніхто не раз-
глядаў. Усе лічылі, што беларусы — гэта
такія ж самыя рускія, але трошкі "гэка-
юць" смешнавата, трошкі "чэкаюць",
нейкае трошкі дзіўнае вымаўленне ў іх,
але гэта такія ж самыя, нашы рускія

АЛЕГ РУДАКОЎ:
У БЕЛАРУСАЎ ЁСЦЬ

СВАЯ ГІСТАРЫЧНАЯ СПАДЧЫНА
лідэр беларускай грамады ў Іркуцку адказвае на пытанне з Клімавічаў

людзі. Больш за тое, я завочна атрымл-
іваў трэцюю вышэйшую адукацыю ў
Іркуцкім дзяржаўным універсітэце, ву-
чыўся завочна 6 год, і там нават прафе-
сіяналы-гісторыкі не вывучаюць гісто-
рыю Беларусі і Ўкраіны. Яны вывуча-
юць гісторыю Старажытнай Русі (так
званай Кіеўскай  Русі), а потым —
прыйшлі мангола-татары — яны выву-
чаюць толькі так званую Ўладзіміра-
Суздальскую зямлю: Масква, Цвер, Ноў-
гарад. А што адбывалася на тэрыторыі
Беларусі і Ўкраіны — яны гэтага не ве-
даюць. Гэта прафесіяналы, гісторыкі.
Таму безумоўна, у Расіі (у Іркуцку ды і, я
думаю, па ўсёй Расіі) было вельмі шмат
стэрэатыпаў і няведання нават нашай
гістарычнай спадчыны, нашых культур-
ных каштоўнасцяў.
Мы за 17 год правялі вельмі вялікую

працу. Мы праводзілі розныя пасяд-
жэнні, літаратурна-гістарычныя вечары-
ны, нацыянальныя абрадавыя святы,
розныя імпрэзы, круглыя сталы, канфе-

рэнцыі. На ўсіх мерапрыемствах уваход
быў вольны, і любы жыхар Іркуцка мог
наведаць гэтыя мерапрыемствы.
Я вам скажу, што цяпер пра белару-

саў у Іркуцку, у Прыбайкалі ведаюць
амаль усе. Калі проста зрабіць нейкае
апытанне ці прыйсці ў нейкую ўстанову
да нейкага чыноўніка запытаць, якія
народы пражываюць у Іркуцкай воб-
ласці, дык любы адразу скажа, што най-
больш вядомыя народы, якія жывуць тут
— гэта бураты і беларусы. І сапраўды,
мы сваёй актыўнай дзейнасцю паказалі,
што ў беларусаў ёсць свая цікавая, са-
мабытная культура, свая гістарычная
спадчына і што ў нас ёсць што паказаць.
Больш за тое, тыя самыя святы, якія мы
праводзім, паказвалі не адзін раз па ўсіх
тэлеканалах Іркуцка, і яны кажуць, што
гэта сапраўды цікава і ёсць што пака-
заць гледачам. Я думаю, што на сён-
няшні дзень мы паднялі аўтарытэт на-
шага народу сярод жыхароў Іркуцку і
Іркуцкай вобласці.
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В одной из недавних передач Еврорадио прозвучало, что
произвести бутылку обычной водки стоит сегодня… 5 тысяч
рублей. Откуда же берётся её современная цена и почему
она постоянно растёт?
На Климовичском ликеро-водочном заводе Еврорадио

рассказали следующее: «В отпускной цене завода, а мы от-
пускаем водку по цене 27 тысяч за бутылку, акциза заложено
77,2%», — раскрыла подробности сотрудница ЛВЗ. Получа-
ется, что заводская цена бутылки водки — около 5 тысяч
рублей. А всё остальное — это доход желающего обогатиться
государства. Установив такой неслабый акциз (налог на ал-
коголь), можно существенно пополнить государственные зак-
рома.
Свою долю навара с продаж водки получает, разумеется,

ещё и торговля. Еврорадио выяснило, что, например, в сто-
личных магазинах добавляют к отпускной цене ещё 30% тор-
говой надбавки. Один из товароведов объяснил принцип фор-
мирования конечной цены: «Цены на водку во всех магази-
нах одинаковы, на обычную водку — где-то около 50 тысяч.
Больше "крутить" не имеет смысла, поскольку в таком слу-
чае люди просто пойдут в другие магазины».
Таким образом, хотя «Столичная» и «Пшеничная» перио-

дически дорожают, но заводы-производители при разделе
прибыли получают меньше, чем следовало ожидать. Сливки
снимает государство (через акцизы) и работники прилавка с
помощью торговой надбавки. Так что увеличение цен на ал-
когольную продукцию, оказывается, не очень способствует
пополнению доходной части бюджета ЛВЗ.
Такая парадоксальная ситуация является следствием не

менее парадоксальной белорусской экономики. За много-
летнее правление Лукашенко создана экономическая сис-
тема, позволяющая без особых хлопот выпускать убыточные
товары или, наоборот, вынуждающая продавать качествен-
ную продукцию ниже себестоимости, чтобы получить хоть
какие-нибудь деньги. Экономическую целесообразность под-
менили надуманными идеологическими конструкциями и бю-
рократическими процедурами.
К примеру, знают ли наши читатели, каким множеством

условий сопровождается у нас в стране дегустация алкоголь-
ных напитков? Скажем, захотел Климовичский ЛВЗ устроить
дегустацию последних сортов водки, чтобы убедить потреби-
телей в её преимуществах. Такой маркетинговый ход приме-
нялся на предприятии и раньше. Помнится, как такая пре-
зентация прошла в Бобруйске в центральном гастрономе
«Чайка». Любой желающий мог выпить 30 грамм водки с
логотипом «Климград» и закусить огурчиком с оливками.
Желающих было предостаточно, думается, что и довольных
— тоже.
Но вот в прошлом году Правительство пересмотрело По-

ложение о пивных и алкогольных дегустациях, которое дей-
ствовало уже около десяти лет. В соответствии с нововведе-
ниями для проведения подобных мероприятий необходимо
представить кучу документов и сертификатов. Уведомить
местные власти не позднее чем за 10 календарных дней до
начала проведения дегустации. Контролировать норму рас-
хода рекламируемого напитка на одного участника дегуста-
ции, а в случае необходимости удостоверять их возраст. Ну и
после окончания оформлять протокол дегустации с указани-
ем наименования, количества продегустированных алкоголь-
ных напитков и числа участников этих дегустаций.
В общем, попробуй заработай на таком маркетинге. Да к

тому же всё равно нужно отдать государству в несколько раз
больше, чем получаемый производителем мизер.

Михаил ПЕТРОВ

КАК ЗАРАБОТАТЬ ЛВЗ?
В магазинах вновь стали переписывать ценники, так как в июле в очередной раз выросла минимальная цена на

водку. Конечно, цены изменились также на сахар, хлеб и некоторые другие продукты. И это, в общем-то, законо-
мерно, ведь расходы на их производство растут. Но что касается подорожания конкретно водки, то здесь напра-
шивается несколько иное объяснение. Можно утверждать, что бонусы от этого получают государство и тор-
говля, а вот сам непосредственный производитель, то есть ликеро-водочные заводы, вряд ли станут богаче.

САЛІДАРНАСЦЬ
З ПАЛІТВЯЗНЯМІ

На пачатку жніўня на вуліцах горада Клімавічы з’я-
віліся ўлёткі, прымеркаваныя да другой гадавіны з
дня арышту вядомага праваабаронцы Алеся Бяляц-
кага. Акцыю правялі мясцовыя актывісты кампаніі
“Гавары праўду”.

«Мы рыхтаваліся да правядзення гэтай акцыі за-
гадзя, — паведаміў сайту spring96.org адзін з актыв-
істаў Аляксандр Балобін. — Спачатку напісалі і адп-
равілі два лісты Алесю Бяляцкаму. Таксама развесілі
на дошках аб’яў і аўтобусных прыпынках на вуліцах
Герцэна, 50 год СССР і Камуністычнай улёткі, прыс-
вечаныя міжнароднаму Дню салідарнасці з грамад-
зянскай супольнасцю Беларусі. Дарэчы, улёткі вісяць
у Клімавічах і зараз, ніхто іх не зняў да гэтага часу.
Ну а 6 жніўня мы падалі заяўку на правядзенне піке-
ту ў падтрымку беларускіх палітвязняў, які мярку-
ем правесці 23 жніўня. Як і патрэбна, пад заявай пас-
тавілі свае подпісы тры клімавіцкіх актывіста “Га-
вары праўду”, заяўка зарэгістраваная ў Клімавіцкім
райвыканкаме пад № 308-ВН. Зараз толькі ад мясцо-
вых чыноўнікаў залежыць, ці дазволяць яны нам пра-
весці пікет».

ДАВЕДКА «КЛІМАВІЦКАЙ ІНФА-ПАНАРАМЫ»:
Алесь Бяляцкі — беларускі грамадскі дзеяч, віцэ-

прэзідэнт Міжнароднай федэрацыі правоў чалавека,
кіраўнік закрытага ўладамі Праваабарончага цэнт-
ра «Вясна». Быў затрыманы 4 жніўня 2011 года (сён-
ня да гэтай даты прымеркаваны міжнародны Дзень
салідарнасці з грамадзянскай супольнасцю Беларусі).
У лістападзе 2011 года асуджаны да чатырох з па-
ловай гадоў пазбаўлення волі ў калоніі ўзмоцненага
рэжыму.
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Вот и на днях стало известно, что в текущем году будут зак-
рыты ещё два десятка образовательных учреждений Моги-
лёвской области. Наряду с некоторыми обычными школа-
ми навсегда закроются все восемь вечерних школ, остав-
шихся к этому времени. Во имя оптимизации пришёл и их
черёд пасть жертвой в борьбе за экономию.
А совсем недавно решили судьбу учебно-производствен-

ных комбинатов Могилёвщины. Коллективы УПК давно смот-
рели в будущее без малейшей надежды, так как на их со-
держание нет средств. Показательно, что нехорошие пред-
чувствия у работников Климовичского межшкольного учеб-
но-производственного комбината оправдались быстрее,
чем этого можно было ожидать. Хотя официально объяв-

УПК — ДАВАЙ, ПОКА?
Михаил ПЕТРОВ
Не раз замечал, что в докладах и отчётах закрытие

школ и других учебных заведений называют у нас опти-
мизацией системы образования. Мне же кажется, что
это всего лишь попытка замаскировать бедственное
положение этой системы. Разве не ясно, что в основе
проводимой оптимизации лежит банальное сокращение
бюджетных средств на нужды образования. Так что всё
делается ради экономии прохудившегося бюджета.

лено, что в этом году в Могилёвской области прекращают
функционировать два УПК (в Шклове и Белыничах), Климо-
вичский комбинат ликвидировали уже этим летом. Препо-
даватели говорят, что их поставили перед фактом, сообщив,
что обучением юных водителей теперь займётся ДОСААФ.
Климовичский межшкольный учебно-производственный

комбинат (директор А.В. Судиловский) за годы своей дея-
тельности дал первые профессиональные навыки тысячам
молодых людей. Здесь обучали пяти специальностям, ра-
ботали настоящие мастера своего дела. Но при составле-
нии бюджетных расходов былые заслуги не учитываются,
поэтому подобные УПК ликвидируются сейчас повсемест-
но. В последние оставшиеся УПК Могилёвской области с
сентября будет приостановлен набор учащихся, так что про-
существуют они не намного дольше, чем в Климовичах или
Шклове.
Власти, конечно, обещают, что сокращённым педагогам

предоставят возможность пройти переобучение и получить
новую специальность. Даже если и так, это всё равно ста-
нет слабым утешением для людей, потерявших работу и про-
фессиональное призвание.

Сегодня примерно четверть школ в стране имеет напол-
няемость до 50 учащихся. Главным образом, это образова-
тельные заведения в сельской местности. Во многих из них
учатся дети из всех близлежащих деревень. Поэтому на за-
нятия школьников привозят автобусами, для чего в прошлом
учебном году было ежедневно задействовано 1200 автобу-
сов. Очень скоро их количество станет больше. К сентябрю
только в школах Могилёвской области дополнительно появит-
ся ещё 32 автобуса, которые получат Климовичский, Кричев-
ский и другие районы. Вымирание села приводит к тому, что
районные отделы образования заводят настоящие автопар-
ки. Например, для доставки климовичских детей на уроки
регулярно используется не менее семи автобусов, что требу-
ет солидных затрат на бензин и содержание транспорта.

НА УРОКИ И С УРОКОВ — АВТОБУСОМ
Данила МЕСТИЧ

НОВОСТИ РЕГИОНА

КЛУБ БЕЛОРУСОВ
В древнем Смоленске решили создать “Клуб бела-

русаў Смаленскага краю”. Напомним, что в советс-
кое время Смоленск официально находился в соста-
ве Беларуси, пока в 20-е годы коммунисты не отдали
его России. На Смоленщине до сих пор живёт немало
белорусов, по переписи 2010 года — 12 тысяч чело-
век. Наиболее активные из них объявили о создании
клуба. Возглавил его Игорь Анатольевич Соколов,
работающий в администрации Смоленской области.
К слову, наш земляк, родился в Климовичах.

СКИНУЛИСЬ НА КАПИТАЛ
Ведущие производители алкоголя сделали вклады в

уставный капитал общества с ограниченной ответ-
ственностью «Белпищепром». Данное ООО находит-
ся в Латвии, а его уставный капитал пополнили «Минск

Кристалл», «Этанол», а также Гомельский, Брестс-
кий и Климовичский ликеро-водочные заводы. Общая
сумма вкладов составила около 120 тысяч евро, из них
вложения Климовичского ЛВЗ — 20 тысяч евро. Через
«Белпищепром» осуществляется реализация ликеро-
водочных изделий в странах Балтии, так что вкладчи-
ки рассчитывают оправдать затраты.

НЕ ВСЁ КРАСИВО
О летнем труде стройотрядовцев пишут многие го-

сударственные газеты. Красиво рассказывается о
том, как молодёжь получила возможность заработать
и одновременно отдохнуть. А вот о другой стороне
стройотрядовской жизни сообщают лишь отдельные
издания. К примеру, только «Беларускі Час» рассказал,
что у студентов Климовичского агроколледжа, рабо-
тающих в КСХУП “Экспериментальная база “Роднянс-
кая”, никудышные санитарно-бытовые условия про-
живания. По словам главного техинспектора труда
Могилёвского облобъединения профсоюзов, там от-
сутствуют туалеты и умывальники.
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Возьмём хотя бы последний пример
такой проигранной войны в Воложинс-
ком районе, когда люди пытались не
допустить строительство СООО «Данп-
род» комплекса на 110 тысяч голов сви-
ней (к которому, говорят, имеет прямое
отношение бизнесмен Юрий Чиж). И
при этом жилые дома попали даже в
километровую санитарную зону, предус-
мотренную для таких объектов Минзд-
равом.
Однако возмущение и протесты влас-

ти просто проигнорировали. Тогда гово-
рили, что всё по нормам, всё по прави-
лам, всё предусмотрено. А вот сейчас
выясняется, что в радиусе 5 километ-
ров от свинокомплексов нельзя дер-
жать свиней. И желательно, чтобы там
никто не жил, потому что люди тоже яв-
ляются разносчиками инфекций. А ещё
очень хорошо, чтобы близко не было
крупных трасс, потому что самую раз-
ную заразу можно привезти на колёсах
машин...
Вот только в Воложинском районе, где

просто силой вперли огромный свино-
комплекс, всё было ровно наоборот: и
деревни  с личными кабанчиками , и
международная трасса рядом. Однако
когда разрешали строительство, никто
об элементарных правилах ветеринар-
ной безопасности не хотел ни знать, ни
думать.
Программа развития свинокомплек-

са принималась в 2011 году. И ни одним
своим пунктом она не предусматрива-
ла вынос имевшихся «ароматных про-
изводств» подальше от деревень. Бо-
лее того, тогда постановили увеличить
мощности 107 имеющихся свинокомп-
лексов и добавить к ним 110 новых, ко-
торые уж точно можно и нужно было
строить с учётом того, что даже в наше
дисциплинированное государство могут
проникнуть самые разные инфекции.
Ладно, не в белорусской традиции

думать о людях, но о свиньях, об их бе-
зопасности могли подумать! В конце
концов, государственные умы планиро-
вали настоящий прорыв в экспортоори-
ентированной отрасли, большие финан-
совые вложения. И должны, просто обя-
заны были предусмотреть, чтобы какая-
нибудь баба Маня со своим поросён-
ком не пустила под нож миллионы дол-
ларов, вкладываемых в амбициозный
проект по зарабатыванию валюты.
То есть комплексы изначально дол-

жны были строить так, чтобы в радиусе
пяти километров не было деревень. Но

Светлана КАЛИНКИНА, «Народная воля»

СВИНСТВО
А помните, как люди просили: «Не

стройте свинокомплексы прямо
возле наших домов... Отводите под
них территории где-нибудь подаль-
ше от жилья, от деревень...». Кто
тогда  прислушался  к  этим
просьбам?

ведь нет! Не думали ни о бабе Мане, ни
о свиньях. Только о суммах с большими
нулями думали. Теперь имеем резуль-
тат. Планы по экспорту белорусской сви-
нины накрылись медным тазом, и не
на один год. Сотни тысяч баб Мань, ко-
торых сегодня заставляют убивать сви-
ней, рыдают над своими поросятами и
проклинают это свинское государство.
И при этом официально говорится, что
виноватых нет. Что всё случилось как-то
само собой, без участия человеческого
фактора с печатями и полномочиями.
Извините... В стране есть Департа-

мент ветеринарного и продовольствен-
ного надзора, который вообще-то дол-
жен знать и помнить, что свиньи боле-
ют. А, значит, комплексы надо строить
так, чтобы максимально их обезопасить.
Я допускаю, что директор департамен-

та Василий Потапович Жуков понятия
не имел ни про африканскую чуму сви-
ней, ни про обыкновенную, ни про опти-
мальные размеры санитарных зон.
Просто потому, что этот человек не ве-
теринар. Он специалист по тракторам,
по механизации сельского хозяйства, а,
значит, его научили, что основа эконо-
мического успеха — наименьший про-
бег машины. Правда, Жуков в своё вре-
мя удачно попал на должность дирек-
тора «Беловежской пущи», когда зем-
ляк, тогдашний управделами президен-
та Иван Титенков, решил, что заповед-
ники вполне могут быть зоной хозяй-
ственной деятельности. И дальше ка-
рьера пошла в самых разных областях,
но неизменно вверх. И в Министерстве
энергетики Жуков поработал, и замес-
тителем управляющего делами прези-
дента. На нынешнюю должность в де-
партаменте он попал именно в 2011-м,
когда только принималась программа
строительства новых свинокомплексов
и когда еще можно было сделать так,
чтобы они размещались с учётом и ин-
тересов свиней, и интересов людей, и

интересов государства. Однако не сде-
лал. Оказался не компетентен? На тот
момент мало проработал, не врубился?
Ну, значит, за некомпетенцию главы ве-
домства должен отвечать тот, кто его
назначал.
А вот Главный ветеринарный врач

страны Юрий Алексеевич Пивоварчик
вполне должен ответить сам за себя. С
2002 года возглавляет ветеринарную
службу. За это время она не раз меняла
названия и подчинённость, но не ме-
няла руководителя. Именно г-н Пиво-
варчик готовил такие ветеринарные
правила по выращиванию свиней, в ко-
торых вообще не прописано, на каком
расстоянии от деревень комплексы
должны находиться. Министр здравоох-
ранения хоть километр отвёл для за-
щиты людей, а ветеринары для защиты
свиней не отвели ничего. Указано, что
комплексы должны строиться с подвет-
ренной стороны жилой застройки — и
только.
Зато сейчас главный ветврач вспом-

нил, что в радиусе пяти километров и
люди, и «людские свиньи» представля-
ют для таких производств непосредствен-
ную угрозу. И проявляет невиданную ак-
тивность: нигде с таким остервенением
не уничтожают свиней на частных под-
ворьях, как в Беларуси. Может, Пивовар-
чику теперь медаль дать за то, что он
столь бескомпромиссен? За то, что, на-
конец, увидел бомбу замедленного дей-
ствия, заложенную под программу раз-
вития белорусского свинокомплекса в
виде бабы Маниного поросёнка.
Вот только бомбу эту он сам и зало-

жил. Причём, на многие годы вперёд.
Ведь нет никакой гарантии, что подоб-
ное не повторится. Так, в конце концов,
сколько будет длится это свинство: когда
каждый раз страдают ни в чём не повин-
ные люди, но никогда нет наказанных за
кампанейщину, некомпетентность и го-
ловотяпство?
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Когда первые, ещё робкие сведения о свиной чуме стали
гулять в виде слухов по Беларуси, я вспомнил один разговор
двухлетней давности. Было лето 2011-го, когда рубль обру-
шился, а цены моментально взлетели буквально на всё. Но
моя случайная собеседница больше переживала за обуче-
ние в вузе дочери-студентки. Плата за следующий учебный
год стала представляться ей совсем непомерной. На выска-
занные слова сочувствия, она только и промолвила: «Ниче-
го, как-нибудь выкрутимся. Держали двух свиней, теперь бу-
дем держать трёх…». Терпеть и приспосабливаться, как из-
вестно, белорусы могут лучше всего.
Нетрудно представить, что эта женщина думает сейчас о

распространении АЧС. Неведомо откуда появившийся вирус
подрывает последние возможности её существования. Уве-
рен, что схожие чувства испытывают сегодня сотни тысяч
людей. Мне даже кажется, что всё это можно расценить как
некий предостерегающий знак для белорусов, не желающих
вникать в происходящее в стране. Ведь многие считали, что
они и так «выкрутятся», как-нибудь проживут, выращивая сви-
ней или работая на российских стройках. Выясняется, что
жить, не замечая проблем общества, не получится. Особен-
но у нас, где государственные интересы всегда главнее част-
ных и общественных.
Об этом с очевидностью свидетельствуют усилия, предпри-

нимаемые для локализации очагов чумы. Хотя официально
очаги АЧС выявлены на территории Гродненской и Витебс-
кой областей, борьба с чумой затронула все регионы. По име-
ющимся сведениям, велено обеспечить убой домашних сви-
ней у работников свинокомплексов Могилёвской области. На
самих комплексах специальные бригады снабжены холос-
тыми патронами, чтобы отпугивать диких и бродячих живот-
ных с целью недопущения заражения. Также для уменьше-
ния риска распространения вируса начали массово отстре-
ливать диких кабанов, не исключено их полное истребление.
Проводимую профилактику нельзя назвать излишней. Ма-

лейшее промедление и свиноводческую отрасль можно спи-
сывать в расход. Дело в том, что свиней, заболевших АЧС,
вылечить нельзя. Ветеринарных препаратов от этой болез-
ни не существует, так что заражённых животных нужно как
можно быстрее умертвить. Чтобы удержать чуму под контро-
лем, необходимо идти на жёсткие меры предосторожности.
Громом с ясного неба прозвучало для населения известие,
что запрещено содержание свиней в радиусе пяти километ-
ров от свинокомплексов. А в Витебской области вообще гото-
вятся к повсеместному уничтожению свиного поголовья в
личных подсобных хозяйствах. Схожие взгляды высказыва-
ются и на Могилёвщине. Так, Виктор Пинчук, директор ОАО
«Агрокомбинат «Восход» и член верхней палаты парламен-
та от Могилёвской области (выдвинут от Климовичского, Кри-
чевского и Хотимского районов) ратует за то, чтобы «в ради-
усе хотя бы 5 км от свиноводческих комплексов не должно
находиться ничего того, что даже теоретически может нане-
сти вред животным — ни диких кабанов, ни других бродячих
животных, ни, кстати, частных подворий, на которых разво-
дят домашних свиней, являющихся потенциальным источни-
ком опасности» (из выступления на круглом столе в редак-

Тимур НЕЗВАНОВ

НЕ ЗАМЕТИЛИ,
КАК ОЧУМЕЛИ

африканская чума свиней угрожает Беларуси

Угроза африканской чумы свиней (АЧС) приобретает
всё большие размеры и становится серьёзной пробле-
мой для Беларуси. Лично для меня она имеет глубоко
символическое значение. А если задуматься, то и для
большинства моих сограждан. Ведь всё это происходит
в стране, где АЧС угрожает уничтожить одну из со-
ставляющих народного счастья, заключающегося в
«чарке и шкварке»…

ции «Могилёвских ведомостей»). Он предупреждает, что без-
действие принесёт «колоссальный ущерб для экономики стра-
ны», поэтому «всё поголовье свиней на частных подворьях
сегодня необходимо истребить, не дожидаясь, пока живот-
ные заболеют и создадут реальную угрозу экономике».
В связи с вышесказанным в Климовичском районе особое

внимание отводится свинокомплексу «Сосны», где содержит-
ся 26 тысяч свиней. Кроме этого свиное поголовье имеется
на нескольких фермах. Вокруг всех этих хозяйств в обяза-
тельном порядке введён режим запрета для населения на
содержание свиней. Ветслужбой района объявлено, что на-
чаты проверки и подворный обход сараев и хлевов. Скорее
всего, не обойдётся и без принудительного изъятия, ведь не
все смогут избежать искушения обойти предписанные зап-
реты. Так было всегда и особенно сейчас, когда люди вынуж-
дены выживать и приспосабливаться, пусть даже при этом
они идут на какие-то нарушения. И кто знает, какие испыта-
ния ещё ждут белорусов дальше…

НЕ ЗАКОЛОЛ СВИНЬЮ?
СЯДЕШЬ ЗА РЕШЁТКУ
НА ДВА ГОДА!
Нарушителям ветеринарно-санитарных правил

выращивания свиней грозит административная и
уголовная ответственность. Об этом заявляет
Департамент ветеринарного и продовольственно-
го надзора Министерства сельского хозяйства и
продовольствия РБ, передаёт interfax.by.

«В соответствии с ветеринарно-санитарными
правилами выращивания свиней запрещается со-
держание свиней в личном подворье работников, об-
служивающих поголовье свиней комплекса, а так-
же в радиусе не менее 5 км от комплексов содержа-
ние свиней крестьянскими (фермерскими) хозяй-
ствами и физическими лицами, в том числе инди-
видуальными предпринимателями», — говорится
в сообщении Департамента.
Отмечается, что за невыполнение ветеринарных

правил предусмотрена административная и уго-
ловная ответственность. Согласно КоАП за на-
рушение ветеринарных правил предусмотрено пре-
дупреждение или штраф до 20 базовых величин (2
млн. рублей). Также «нарушение ветеринарных пра-
вил, повлекшее по неосторожности распростране-
ние заразных болезней животных, влечёт уголов-
ную ответственность: ограничение или лишение
свободы на срок до двух лет».
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На первом этаже городского Универмага в Климовичах
появился мусорный контейнер. От всех других он отличается
наклеенным листом бумаги с надписью «Отработанные ба-
тарейки». Это одновременно удивило и обрадовало. Такая
полезная природоохранная инициатива должна была нако-
нец-то возникнуть и в нашем городе. Но непонятно, кто ре-
шил заняться этим делом и будет ли оно приносить эффект.
Несмотря на кажущуюся простоту и небольшие размеры,

батарейки представляют очень серьёзную проблему для ок-
ружающей среды. Их содержимое заражает грунтовые воды,
почву и даже воздух. Тяжёлые металлы (никель, свинец, ли-
тий, цинк и др.), содержащиеся в батарейках, имеют свойство
накапливаться в живых организмах, поэтому загрязнение ими
природы опасно даже небольшом количестве. Во всём циви-
лизованном мире давно признали, что на обычные свалки
использованные батарейки и прочие элементы питания выб-
расывать нельзя. Экологи определили, что всего одна бата-
рейка способна отравить 1 кубометр почвы и 400 литров воды.
В Европе контейнеры для сбора использованных батареек

и аккумуляторов стоят возле магазинов, в гостиницах, около
стадионов. Даже в России начали открывать специальные
пункты приёма, когда подсчитали, что ежегодно на свалки выб-
расывается около 40 тысяч тонн батареек. Если наладить их
переработку, то из этой массы можно было бы получить 10
тысяч тонн диоксида марганца, 3 тысячи тонн цинка и многое
другое.
В Беларуси пока не пошли дальше установки соответствую-

Елена ПОЛЯКОВА

В ВОПРОСАХ ЭКОЛОГИИ
НЕ БЫВАЕТ МЕЛОЧЕЙ

Уже все знают, что разбитые градусники и перего-
ревшие энергосберегающие лампы опасны, а пластико-
вые бутылки не разлагаются годами. Кое-как и посте-
пенно мы это усвоили. Да и кому в здравом уме хочется
засорять природу и тем более собственное жильё? Но
бывает так, что сделать что-либо правильно не уда-
ётся только потому, что нет возможности соблюдать
такие правила. Вроде бы пустяк — отслужившая свой
срок лампочка, но в вопросах экологии не бывает мело-
чей.

щих контейнеров. Но даже собрав батарейки у населения,
природоохранные ведомства не знают, что с ними делать даль-
ше. Предприятий по обезвреживанию и утилизации батареек
в стране нет, а внедрять такие технологии — дорого. Перера-
ботка только одной тонны использованных батареек обхо-
дится около 35 тысяч долларов. Поэтому у нас эту проблему
признают, но не раздувают. Заметно, что власти усиленно на-
прягают население со сбором макулатуры, пластика или ме-
таллолома, а вот с этим особо не активничают. От собранных
батареек им больше мороки, чем пользы.
Кстати, в установленный в Универмаге контейнер кидают в

основном обычный мусор. Батарейки тоже приносят, но не
попадают ли они потом при таком отношении прямиком на
свалку?

ПРОДОЛЖАЕМ ЗАТОВАРИВАТЬСЯ
Статистики подсчитали итоги работы Климович-

ского района за июнь месяц. Наш прогноз о том, что
затоваренность на складах будет расти, подтвер-
дился. Напомним, что в начале текущего года в Кли-
мовичах было складировано продукции промышленно-
го производства на 43,6 млрд. руб. К концу весны
складские запасы предприятий района увеличились до
66 миллиардов рублей. Ну а за июнь они доросли до 71
миллиарда.

ЕЩЁ ПЯТИКОПЕЕЧНЫЕ
Из сообщения ИА «Могилевские Ведомости» можно

узнать, что в общественном транспорте Климович
пассажирам продают билеты прошлого века. Это те
самые билеты на проезд по 5 копеек, которые исполь-
зовались в советское время. Правда, уточняется, что

НОВОСТИ РЕГИОНА сегодня их применяют лишь на «автобусе-подвозке»,
который специально приезжает к поездам на желез-
нодорожный вокзал. Объясняется это тем, что в Кли-
мовичском автопарке пятикопеечных билетов оста-
лось с избытком, хватит ещё лет на десять. К тому
же выходит неплохая экономия, так как приобрете-
ние в типографии одной тысячи современных биле-
тов обходится автопарку в 700 тысяч рублей.

ДЕНЬГИ НА ВОЗДУХ
Обнародован рейтинг районов с наибольшим загряз-

нением окружающей среды. Отмечается, что за про-
шлый год по всей Беларуси в атмосферу было выбро-
шено более 400 тысяч тонн загрязняющих веществ.
Это особенно заметно в тех местах, где имеются
предприятия тяжёлой промышленности. Поэтому
регионами с самым загрязнённым воздухом названы
Полоцкий, Мозырский и Минский районы. В Климови-
чах ситуация получше, в прошлом году в районе на
охрану атмосферного воздуха было затрачено 100
миллионов рублей.
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ЗЛАЧЫННАЯ ГРУПОЎКА
Восем гадоў таму адразу некалькі кiраўнiкоў жыллёва-ка-

мунальнай гаспадаркi Шклоўскага райвыканкама атрымалi
ад чатырох да сямi гадоў пазбаўлення волi. Суд прызнаў, што
гэтыя людзi злоўжывалi службовым становiшчам i нарошчвалi
свой асаб iсты  кап iтал  шляхам крадзяжу дзяржаўнай
маёмасцi.
Як паведамлялі тады сродкі масавай інфармацыі, дырэк-

тар Шклоўскай ЖКГ Аляксандр Алейнiчаў атрымаў сем гадоў
пазбаўлення волi, галоўны iнжынер Мiкалай Федарышкiн —
чатыры, галоўны бухгалтар Алена Цодава — пяць, майстар
Лалаеў — шэсць. Суд прызнаў, што яны дзейнiчалi супольна
i пад дахам райвыканкама стварылi арганiзаваную злачын-
ную групоўку.

«Яны набывал i абсталяванне па цэнах, як iя значна
перавышалi яго рэальны кошт; рознiцу клалi сабе ў кiшэню, –
пісалі пра гэтую справу ў газетах. – «Умельцы» падраблялi
дакументы на абсталяванне, налiчвалi так званым мёртвым
душам вялiкiя заробкi, якiя потым прысвойвалi».

СЛЯДЫ КАСТУСЁВА
Варта адзначыць, што Аляксандр Алейнічаў змяніў у крэс-

ле дырэктара Шклоўскай ЖКГ Рыгора Кастусёва.
Сёння намеснік старшыні Партыі БНФ распавядае, што на

яго таксама шукалі кампрамат і нават запрашалі на размовы
ў міліцыю, але «прышыць» аказалася няма чаго.

«На мяне збіралі кампрамат, – узгадвае Кастусёў. – У 2004
годзе мяне запрасілі ў абласное ўпраўленне міліцыі. Дарэ-
чы, дагэтуль сорамна, што пайшоў туды без позвы. Мне амаль
адразу далі пачытаць адмысловую тэчку з дакументамі, якія
нібыта сведчылі супраць мяне. Аднак на першых жа лістах я
заўважыў, што подпісы на паперах былі не мае, і, калі зрабіў
заўвагу, тэчку забралі і пачалася размова пра справы, без
пратакола. Мяне адпусцілі, бо не было чаго прад'явіць».
Варта адзначыць, што сышоў Кастусёў не таму, што баяўся

трапіць у турму. Ён проста не вытрымаў ціску. «Дырэктар ЖКГ
Шклоўскага райвыканкама на той момант быў сябрам Сой-
ма БНФ, старшынёй Шклоўскай арганiзацыi БНФ i, зразуме-
ла, актыўна ўдзельнiчаў у прэзiдэнцкай кампанii. Потым ён
шчыра прызнаўся, што не вытрымаў выклiканага шматлiкiмi
праверкамi псiхалагiчнага цiску i пакiнуў сваю пасаду», – па-
ведамляла ў 2005 годзе падрабязнасці справы газета «На-
родная Воля».

АДЗІН ЗА АДНЫМ...
Рыгор Кастусёў і сёння падтрымлівае зносіны са сваімі

былымі калегамі. І збоку назірае за тым, што адбываецца
там, дзе ён калісьці працаваў.

«Пасля мяне ўлады паставілі на гэтую пасаду свайго стаў-
леніка, – распавядае Рыгор Андрэевіч. – Ён за два гады нава-
раціў такіх спраў, што яго знялі з пасады, потым арыштавалі і
затрымалі яшчэ некалькі чалавек.
На месца Алейнічава прызначылі новага кіраўніка – было-

га міліцыянера. Той адпрацаваў прыкладна год і за гэты час
таксама ўмудрыўся зрабіць так, што і яго пасадзілі.
Потым знайшлі трэцяга кіраўніка. Аднак і ў яго атрымалася

ўсё не слава Богу – яго таксама знялі з пасады. Праўда, да
турмы не дайшло.
Цяпер ёсць крымінальная справа на чацвёртага кіраўніка

Марына МІТ, svabodaby.net

ЖКГ: ШКЛОЎСКІ ПРАКЛЁН
Кіраўнікі жыллёва-камунальнай гаспадаркi Шклоўска-

га райвыканкама на сваёй пасадзе доўга не затрымліва-
юцца: крыху папрацуюць і трапляюць пад крымінальную
справу...

— дырэктара УКП «Жылкамгас» Рыгора Ігнатовіча...Інфар-
мацыі аб тым, у чым канкрэтна абвінавачваюць апошняга
кіраўніка, у мяне няма. Ці быў суд, таксама невядома. Але
ведаю, што пэўны час гэты чыноўнік знаходзіўся ў следчым
ізалятары, потым яму змянілі меру стрымання — людзі ба-
чылі яго ў горадзе і нават здзівіліся. Пачаліся размовы аб
тым, што, маўляў, адзін больш-менш вядомы чыноўнік, які
займаў розныя высокія пасады, даводзіцца яму сваяком, але
«ні пацвердзіць, ні абвергнуць гэтую інфармацыю не магу, бо
дакладна не ведаю».
З выразу «праклятая пасада» Рыгор Кастусёў смяецца:

«Чорнай магіяй не валодаю!».

ДАРЭЧЫ
Прыкладна год назад Рыгор Кастусёў накіраваў адкрыты

ліст свайму земляку Аляксандру Лукашэнку. Пісаў якраз пра
карупцыю на Шклоўшчыне і пра сваіх зменшчыкаў на пасад-
зе дырэктара мясцовай ЖКГ.

«Я напісаў Аляксандру Лукашэнку адкрыты ліст (быў апубл-
ікаваны ў газеце «Магілёўскі выбар» і змешчаны на інтэрнэт-
сайце Naviny.by), дзе распавёў аб негатыўных з'явах, якія ад-
бываюцца ў Шклоўскім раёне, - цытаваў Кастусёва сайт неза-
рэгістраванага праваабарончага цэнтра «Вясна» . – Такое
ўражанне, што Шклоўшчыну ахапіла нейкая хваля карупцый-
ных злачынстваў! Прывяду толькі адзін прыклад. З часу май-
го звальнення па палітычных матывах з пасады дырэктара
Шклоўскага раённага ЖКГ мінула пятнаццаць гадоў. За гэты
час на пасадзе кіраўніка Шклоўскага ЖКГ працавалі чатыры
чалавекі , усе яны былі звольнены па прычыне злоўжывання
службовым становішчам. Двое з іх ужо адсядзелі канкрэтныя
турэмныя тэрміны, апошні дырэктар з гэтых чатырох зараз
знаходзіцца пад следствам, узбуджана крымінальная спра-
ва. І самае цікавае: тыя, хто адсядзеў, зноў прэтэндуюць на
пасаду кіраўнікоў! Проста нейкі рассаднік карупцыі атрымлі-
ваецца. Пра якую працу па падборы кіруючых кадраў у
Шклоўскім раёне можна весці размову?».
Мы пацікавіліся, ці атрымаў палітык нейкі адказ ці хаця б

адпіску на сваё пасланне.
«Не!» — разводзіць рукамі Рыгор Андрэевіч.
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Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

* 1. Продумайте дорожный костюм
Отправляясь в путешествие, выбирайте одежду так, чтобы

в ней вам было максимально удобно в случае возникнове-
ния экстренной ситуации. Длинные рукава и штаны могут
защитить от осколков и ожогов: по данным экспертов Наци-
онального совета по транспортной безопасности (NTSB)
68% жертв приходится на пожары, возникающие после ава-
рий.

* 2. Выбирайте место в салоне при покупке билета
Согласно исследованиям журнала «Popular Mechanics»,

самые безопасные места располагаются в хвостовой части
салона. Проанализировав авиакатастрофы с летальным ис-
ходом, произошедшие за последние 40 лет, специалисты
приводят такую статистику: в среднем, у сидящих в задней

КАК СПАСТИСЬ В АВИАКАТАСТРОФЕ:
4 ГЛАВНЫХ ПРАВИЛА

Многие люди уверены, что шансы спастись в авиака-
тастрофе близки к нулю, поэтому не считают нужным
внимательно изучать инструкцию по безопасности.
Предлагаем несколько правил, которые могут помочь
при крушении или аварийной посадке самолёта.

части салона на 40% больше шансов выжить. Также ста-
райтесь расположиться недалеко от аварийного выхода и
поближе к проходу между рядами.

* 3. Взлёт и посадка
Эксперты утверждают, что самое опасное время — пер-

вые три минуты после взлёта и восемь минут перед посад-
кой: форс-мажор чаще возникает именно на этих этапах по-
лёта. Поэтому в это время лучше не расслабляться. Если же
катастрофы не избежать, постарайтесь вести себя спокой-
но. Примите так называемую «позу выживания»: скрестив
ладони, положите их на спинку сидения спереди, затем при-
жмите лоб к ладоням — так больше шансов уцелеть при
аварии. Если сиденья спереди нет, наклонитесь вперёд и
обнимите руками колени.

* 4. Правило 90 секунд
Помните, если после падения самолёта вы сможете по-

кинуть салон в течение 90 секунд, шансы спастись значи-
тельно увеличиваются: некоторые пассажиры в состоянии
паники не способны даже расстегнуть ремень безопаснос-
ти — их тела потом так и находят, сидящими в креслах.

* Так, у Беларускім дзяржаўным універсітэце кошт навучан-
ня складзе ад 12 млн. 840 тыс. да 17 млн. 940 тыс. рублёў за
год на дзённым аддзяленні і 5 млн. 940 тыс. — на завочным.

* У Беларускім дзяржаўным педагагічным універсітэце імя
Максіма Танка навучанне на дзённым аддзяленні будзе каш-
таваць першакурснікам ад 11 млн. 370 тыс. да 12 млн. рублёў,
на завочным — ад 4,6 да 5,6 млн. рублёў.

* Кошт навучання ў Беларускім дзяржаўным эканамічным
універсітэце на дзённым аддзяленні складзе ад 14,2 да 14,5
млн. рублёў, на завочным — 4,75 млн. рублёў.

* У Беларускім дзяржаўным медыцынскім універсітэце цана
навучання для першкурснікаў складзе ад 15 млн. да 19 млн.
150 тыс. рублёў за год.

* У Акадэміі кіравання пры прэзідэнце Беларусі навучанне

Анастасія САЛАНОВІЧ, БелаПАН

МІЛЬЁНЫ ЗА НАВУЧАННЕ
Ад 10 да 19 млн рублёў вагаецца кошт навучання ў сталічных ВНУ

Вядучыя мінскія ВНУ абнародавалі новыя цэны на плат-
нае навучанне ў 2013/2014 навучальным годзе. Нагада-
ем, раней Міністэрства адукацыі паведаміла, што пла-
та на навучанне ў ВНУ з 1 верасня будзе павышана не
больш чым на 20%.

на дзённым аддзяленні будзе каштаваць першакурснікам 15
млн. 320 тыс. рублёў, на завочным — ад 7 млн. 160 тыс. да 7
млн. 350 тыс. рублёў.

* Беларускі нацыянальны тэхнічны ўніверсітэт паведамляе,
што кошт навучання на дзённым аддзяленні для першакурс-
нікаў складзе ад 13 млн. 335 тыс. да 15 млн. 360 тыс. рублёў,
на завочным — ад 5,7 да 6,3 млн. рублёў.

* У Беларускім дзяржаўным універсітэце інфарматыкі і ра-
дыёэлектронікі навучанне будзе каштаваць ад 14 млн. 605
тыс. да 16 млн. 905 тыс. рублёў на дзённым аддзяленні, 5,4
млн. рублёў — на завочным.

* У Мінскім дзяржаўным лінгвістычным універсітэце за год
навучання на дзённым аддзяленні першакурснікам давяд-
зецца заплаціць 13 млн. 970 тыс. рублёў, на завочным — 4
млн. 530 тыс. рублёў.

* У Беларускай дзяржаўнай акадэміі мастацтваў заявілі,
што кошт навучання ў ВНУ сёлета не змяніўся і складае ад 11
да 16,5 млн. рублёў на дзённым аддзяленні і ад 4 млн. 150
тыс. да 6 млн. 460 тыс. рублёў — на завочным.

ПИРАТСКИЙ АНЕКДОТ
Один пират зашёл в бар, и бармен сказал ему:
 — Давненько тебя не было видно. Что произошло? Ты выглядишь ужасно!
 — О чём это ты? - ответил пират. - Со мной всё в порядке.
 — Почему у тебя деревянная нога? Раньше её не было.
 — Hу, мы приняли бой, и мне оторвало ногу пушечным ядром. Ничего особенного.
 — Хорошо, а что насчёт этого крюка? Что с твоей рукой?
 — Мы участвовали в другом бою. Я высадился на вражеский корабль и ввязался в схватку на саблях. Мне отрубили

руку, а затем я заменил её этим крюком. Всё в порядке, правда.
 — А почему у тебя повязка на глазу?
 — О, однажды мы были в море, и над нами пролетала стая птиц. Я посмотрел вверх, и одна из них нагадила в мой

глаз.
 — Да ты издеваешься, - сказал бармен, - ты не мог потерять глаз всего лишь из-за птичьей какашки.
 — Просто это был мой первый день с крюком...


